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批评的理论与理论的批评
The Theory of Criticism and the Criticism of Theory

编者按  Editor's Note

批评的理论与理论的批评，主要是基于以下几点考虑。

首先是我们当前美术批评所面对的最大的挑战，它来自于两个方面，和80年代的中国新艺术批评所

处的文化语境不一样，在当下政治对艺术的干预已经让位于经济对艺术的制约。面对市场这样一种双刃

剑，我们的批评今天仅仅凭理想、勇气和职业操守是难以应对的。

第二，高度国际化的艺术环境对我们的当代艺术批评的话语机制的形成有着潜在的、巨大的影响

力。对批评而言，支持与话语权的关系显然不是80年代美术新潮时期那么直接、那么简单。批评的理论

化转向和批评在当代人文学科中的地位的提升，应该说给今天的批评写作带来了新的时代性的要求，简

单的说就是当今的美术批评写作者在知识储备、理论素养这些方面都被提出了新的要求。还有一点考

虑，西方当代的批评理论是20世纪以来人文思潮的重要组成部分，也是人文学科的重要分支，它们对当

代生活的发展、走向起到了深刻的影响。当代批评理论高度的综合性，也使它和社会实际，和现实政治的

关系越来越紧密，和人的生活越来越靠近，但是我们的美术批评对以上几点都缺乏足够的认知，正是处于

以上几个方面的考虑，我们把学术主题定为批评的理论和理论的批评。在此，特邀第六届批评家年会的部

分评论家，阐述对这一主题的看法，并从国外评论家的批评方法中，审视当下对艺术批评现状的讨论。
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“中国现代艺术档案”有一个调查系统，这

个调查系统每年一般要收集1万篇左右的文章（其

中包括在座所有人的文章会被收集和观看。）但

是不一定全部阅读，因为我们是抽出其中的1000

篇做阅读，文章被阅读之后，把其中的一些问题

提取出来做综述。凡是涉及到这些问题，我们在

不加入自己的意见基础上，把各家的意见先行转

述，然后略微进行判断性的分析，看它们互相之

间的差异和问题的焦点，甚至冲突的原因是什

么。但是不能说我们在这个过程中间就没有自己

的意见，而这个自己的意见完全是坚持一个立

场——中立的和全面的来反映问题。

纵观一年里面很多的评判，复杂的问题我们

还是从具体的事情开始，从第一年一开始，就出

现了一次金酸莓奖，然后出现了权力榜的操作，
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它完全是明星互动和商业炒作的方式进行，明星在里面互相拥抱，艺术家在

旁边看热闹，进行了权力的彰显和分配，每一个分配中间都包含了一种力量

和倾向，而这种倾向引发了我们中国批评的一个忧虑和深度的思考。

艺术中国选出了中国当代艺术的十大年度艺术事件，它毕竟是以什么事

情影响到大家的注意，并且被大家讨论和争论的。其中第九条是美术批评家

的年会引发的专题讨论。我们还可以发现一些基本的问题，比如说市场波动

是一个问题，经济会迅速受到抑制，这个事件既显示了艺术界的情况，又感

觉到我们所展示的工作并不完全是这样。

今天无论是中央政府还是大学，甚至是美术学院，都把文化产业的

研究看成是一个艺术界的主导研究。文化产业不是文化，文化产业就是交
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易、就是经济。把经济和文化分为二个中心，如果把文化限定为文化产业

的话，那还只是一个中心，即经济，那就是生意、那就是交易。所以文化

产业并不是艺术，是以艺术的名义所进行的经济活动，或者商业的活动。

所以在经济动荡的时候，突然发生持久的波动，这很正常。

有一件事情被谈论和关注：就是尤伦斯事件。尤伦斯原来的收藏顾问

是Simonet先生，这位老先生毕生热爱中国的艺术，还热衷于向整个世界

解释中国的艺术有什么价值，而他主导的研究，包括他的博士论文是研究

中国书法，于是他非常清晰的告诉西方人，如果不能够理解中国书法，也就

代艺术，其实都有做作的成分和虚假的成分，它

们实际上不具有真正的现实针对性，而其批判的

力量已经过去20年或30年。因此我们把对于现实

的批判、现实关注的当代艺术的调查重点，放到

对独立影像和独立纪录片的关注上，这个是普遍

的关注转移。北京大学也在这方面很关注独立影

像和独立纪录片，因为我们非常清楚的知道，再

过20年、30年之后，它们会给我们带来很多的非

常重要的根据。而我们团队的做法跟别人略有不

同，别人都收集一个剪成的片子，我们是收集这

个片子和制作这个片子全部的东西，使得有一些

被剪掉的东西成为档案，全面留下证据。

这一年还发生了首届当代女性艺术邀请展。

因为强调对于展览方式的探索，同时探讨批评家

今天是否还能够具备一定的作用，而不是让艺术

家主导展览，所以2011年作为一个实验性的展览

在成都的文轩美术馆，这个完全不受艺术家影

响，而对艺术家进行判断、引导和策划，使得批

评家和艺术家之间的合作变成另一种合作成果。

这个成果似乎是艺术的展览，更重要的是针对学

术的问题，而这个学术的问题不仅是对过去的一

个总结和展示，更多的是要对一个我们今天还不

是很清楚的问题展开的一种探索和开拓。

这一年卡塞尔文献展已经开幕。这次双年

展所要做的事情并不是给出一个概念并对它进行

解释，而是在展览过程中让一些观念逐步生成，

也就是超越今天的世界当代艺术水平的一个突破

口，中国在里面并非落后，最近中国的展览基本

上也是在这个层次上展开。所以我们并不需要完

全去学习西方的批评理论来处理我们的问题，因

为我们在艺术的探索上和艺术的思想上，完全有

可能针对问题走在世界的最前沿的这条线上，是

不是能够走过去，取决于诸位和全部艺术界的才

能、努力和奉献。

世界艺术史大会今年第33届在纽伦堡召开，

题目就是“物质性”。这次年会是由德国召开

的，影响世界最大的是奥运会，而奥运会只是一

个game（游戏），而艺术史不是一个游戏，是

关于辉映一个民族的灵魂。所以在德国的大会上

是总统出面来支持主办，文化部长在开幕式上做

了很长的讲演。世界艺术史大会1873年以来全部

在西方国家召开，从来没有在西方以外的国家召

开。现在我们所做的努力，就是要让它在西方之

外扩展。不是因为民族主义的报复心理，而是因

为艺术有很多条线索，各自涉及到人的生命和生

活，只要在不同的地方有不同的文化和不同的国

度，就有不同的对艺术的解释，经过复杂的争

论、争取和努力，2016年第34届世界艺术史大会

确定将在中国北京召开。而这个题目让我们所有

人都可以参与，而且我们可以努力，都可以利用#2
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不能够了解中国和世界艺术之间的本质的区别。

但是尤伦斯改为收藏当代艺术，最后又采取的变

现的方法。

另一件事情被谈论和关注：就是艺术品关

税。突然海关审查，很多重要的人物就消失了，

然后坐牢了，特别影响到美术馆的项目。如中

央美院美术馆本来有个博伊斯的展览，展品是

从德国有一位收藏家那里购藏。这些展品很精

彩，他老了，他跟儿子有矛盾，他决定把这些

东西卖给中国人，但是我们要去买的藏家在上

路之前就被海关问题所扣留，于是这个事情就

变成了一个难题。

青年艺术作品，“画廊的态度”总是想引

导青年人合适市场的“正确”的方向发展，然后

使青年艺术家进入成功。而另一种“基金会的态

度”则不同，基金会当把奖学金交给艺术家时，

不是告诉艺术家你应该干什么，而是告诉艺术家

从此以后你可以自由选择你要干的事。而我们在

“青年100”这类项目中还看不到后一种，只看到

前一种，所以我们一方面欣喜这样的事情出现，

因为它有很强的资金、基金运作，另外一方面，

如果把成功看成是商业成功，我们在座的人理想

和付出全部的精力所要追求的事情就要大打折

扣。因此既要关心，也要警惕。

这一年值得关注的还有一些讨论，关注未来

的计划。还有一个戏剧性的变化，在北京大学艺

术学院两年之前是不可以提“当代艺术”这四个

字的，现在却上下集体在798大讲当代艺术，这是

彭锋的特殊贡献带来的意想不到的结果。由此大

家要看到我们当代艺术发展历史的严峻性和高度

的复杂性。

我们在纽约的时代广场看到，中国国家的新

华社，有个广告在时代广场最漂亮的高楼上，但

是在高楼对面电影院里播放纪录片。一个从事当

代艺术的艺术家，能把中国的对外文化的状态带

到这样的奇特情况，大家要注意到这个问题。当

然有的人开始做出了不同的反应，听说在有些文

化决策的圈子里，又在议论当代艺术看来是无论

如何不能搞。过去文化决策人认为不能搞也不会

搞当代艺术，出现这种现象的时候，就不知道这

个事情是什么一回事。如果现在还不能搞，那以

后就更不知道了。因为我在大学工作，曾经被国

家有关机构委托调查当代艺术，这个报告的委托

方已经审查这个报告许多个月了，还没把它送上

去，送报告的人如果不把这个报告送上去，如何

中国的决策者了解当代艺术？让国家各个层次的

人听到当代艺术的各种声音，批评家年会是否应

该注意到这方面的作用？

另外一个艺术现象就是独立影像。今天我们

所说的当代艺术，哪怕是一些以政治为主题的当
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这样的会议使得中国的评论家，艺术家乃至中国文化，重新获得学术尊严。

所以2016年虽然很远，但是我们现在已经开始准备，请大家注意这个情况，

支持我们的工作。


